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十二五能耗增速將半減
中國續自主制訂節能目標

中新社引述中國政府代表團顧問、國家發改委能源
研究所研究員周大地表示，中國可以基本完成 「十一五
」期間（2006年到2010年）單位GDP能耗降低20%的
目標。他說，單位 GDP 能耗也許會下降 19%，也許會
下降19%多一點，但不會正好是20%，未完成部分可以
在接下來的 「十二五」完成。

他表示， 「十二五」期間（2011 年到 2015 年）中
國不應追求過高的GDP增速。經濟增速應控制在7%到
8%，能源消費增速應控制在4%以內。

如果上述數據真能實現，這就意味着中國能源消費
的增長勢頭將縮減一半。據悉， 「十一五」期間中國每
年的能源消費增幅達到了7%到8%。

單位GDP能耗的降低，將有助於中國兌現降低碳
排放強度的國際承諾。根據中國政府的承諾，到 2020
年，中國單位 GDP 溫室氣體排放將比 2005 年下降
40%-45%。

刺激發展可再生能源
英國《金融時報》報道稱，在 10 月於北京召開的

中共中央十七屆五中全會上，能效目標排入了高度機密
的會議日程，預計中國政府很快就會出台一項可再生能
源刺激計劃，向新能源領域注資 5 萬億元人民幣（合
7510億美元）。此舉將進一步改寫全球市場的格局。

納入該計劃中的能源種類，包括風能、太陽能、水
電等可再生能源，中國政府還將把非常規天然氣等領域
納入刺激計劃。

中國對安全能源的探求也在向海洋發展，那裡有風
能和豐富的天然氣儲備，可供開發。今年夏季，中國完
成了首個離岸風電項目的公開拍賣。在油氣領域，中國
也在積極開發海底資源。觀察人士相信，離岸油氣生產
目標可能會列入下一個五年規劃。

報道稱，在新興能源的許多領域，中國企業快速趕
上並超越了西方同行。五年前還主宰着中國市場的外國

製造商，現在只能坐在一邊觀望。這引起了外國的不安
。美國貿易代表最近宣布啟動對中國環保技術領域的調
查，將包括對稀土政策、風能和太陽能的調查。

中國的回答很簡單。中國商務部在美國宣布的調查
次日表示： 「美對中國的清潔能源政策採取行動，傳遞
的信號將是美國並不支持中國改善環境的努力。」

中國領軍「綠色」產業
回頭來看，去年十二月的哥本哈根全球氣候峰會是

一個轉捩點。自那以後，西方各國對低碳減排議題的興
趣已與日俱減，相形之下，在哥本哈根峰會中受到最大
壓力的中國，卻是遵循大會目標做出了最大努力的國

家。
據彭博社統計，中國在 2009 年對可再生能源的投

資達345億美元，兩倍於美國的186億美元。
彭博社報道稱， 「在去年的哥本哈根氣候談判中，

美國要求中國承諾更多。但是現在，美國沒能完成自己
的目標，中國卻通過能源產業的清潔轉型為自己贏得了
信任。」

合眾國際社援引一項最新調查稱，在全球 30 個可
再生能源市場中，綜合投資戰略和資源有效性的得分，
中國已經在 2010 年 9 月超越美國位列第一。同時，中
國也超越美國成為全球最大的可再生能源消費國， 「一
個全球可再生能源市場正在中國的領導下形成」。

【本報訊】儘管坎昆氣候大會因日本公
開宣稱 「終結」 《京都議定書》而蒙上陰影
，中國專家仍表示，在未來五年，中國能源
消費增速將控制在4%以內，為過去5年的一
半。

【本報訊】中通社四日消息：菲律賓警方4日說，一艘搭載
24名中國船員的巴拿馬貨輪3日下午在菲律賓以北海域沉沒，船
上14人已獲救，另外10人至今下落不明。

外電報道，沉船事故發生後，有14人被一艘經過的船隻救
起，但還有10人失蹤。

菲律賓國家警察部門發言人4日表示，來自菲北部省份巴坦
警方的消息顯示，這艘名為 「宏偉」（音）的巴拿馬籍貨輪當地
時間 3 日 15 時 22 分左右在距巴坦省伊特巴亞特島約 120 海里處
沉沒。

目前沉船原因及這艘貨輪的出發地和目的地尚不清楚。據悉
，發生事故的水域險阻較多。

中國駐菲律賓大使館尚未收到菲方相關通報，正同菲相關部
門進行聯繫。

【本報訊】為解決大量中資船舶懸掛外旗問題
、方便航運企業辦證、提高船舶登記的質量，上海
海事局船舶登記中心4日正式掛牌成立。

據中新社報道，近年來，由於中國船隊規模不
斷擴大，中資船舶在境外註冊、懸掛外旗經營的比
例明顯上升，已佔其國際海運船隊總噸位的五成左
右。此前在境外購買或建造的船舶回國登記，需繳
納 9%的關稅和 17%的進口環節增值稅，船舶選擇
在境外登記主要是經營企業為降低經營成本。

中國政府為改變這一局面，相關部門正深化推
進特案免稅登記政策，鼓勵中資外籍國際航運船舶
轉為中華人民共和國國籍，懸掛中華人民共和國國
旗航行，對符合條件的船舶回國登記免繳上述兩稅
。為中資船 「回歸」推出了決定性的政策支持。

同時，隨着上海國際航運中心建設的推進，上
海港貨物吞吐量不斷增加。2009 年，上海港貨物

吞吐量達到5.8億噸，位居世界第一。2010年集裝
箱吞吐量已超過新加坡，成為世界第一。上海市目
前登記註冊的從事船舶建造和海上運輸的企業有
750多家，世界排名前20位的集裝箱班輪公司已全
部入駐上海。船舶登記業務正以迅猛的速度成倍增
加。

據介紹，新成立的上海海事局船舶登記中心將
在充分執行政府規章、為中資船 「回歸」提供便利
的同時，大大增加 「服務」功能，以加快推進上海
國際航運中心軟環境的建設水平和速度。

上海海事局局長徐國毅表示：船舶登記中心的
設立有助於解決中國目前大量船舶懸掛外旗、船況
惡化的問題，還能夠提高船舶登記的效率，鞏固和
提升上海國際航運中心的地位，形成巨大的產業輻
射效應，從而帶動其他相關產業和整個航運產業的
發展。

【本報訊】正在維也納出席國際原子能機構理事會
會議的中國代表3日表示，中國有條件支持建立多邊核
燃料銀行。

據新華社報道，中國駐聯合國維也納辦事處和其他
國際組織代表團代表胡小笛大使3日在國際原子能機構
理事會會議審議建立多邊核燃料銀行議題時指出，中方
對有關建立多邊核燃料供應保障機制的倡議總體持開放
態度，支持國際原子能機構在保持獨立性的前提下，在
建立多邊核燃料供應保障機制方面發揮積極作用。

但他同時強調，多邊核燃料供應保障機制的建立和

運營涉及複雜的政治、經濟、技術和法律等因素以及各
國的實際利益，應充分考慮並解決有關國家的關切，爭
取最廣泛的支持，既促進防止核武器擴散，又避免影響
各國和平利用核能的權利。

胡小笛說，近年來，既為推動核能的和平利用，也
為有效應對核武器擴散的風險，各方提出了許多有關建
立多邊核燃料供應保障機制的倡議。中方注意到美國提
出的建立多邊核燃料銀行的方案，原則上支持一切有助
於推動和平利用核能和加強國際不擴散核武器機制的努
力。

他表示，中方願與各方共同努力，在廣泛磋商的基
礎上，找到各方均可接受的解決方案。

本次原子能機構理事會審議的是美國於 2006 年提
出的建立多邊核燃料銀行方案。該方案的核心是，建立
一個由國際原子能機構控制的民用級鈾燃料儲備供應機
構，為無核國家和平利用核能提供低純度濃縮鈾核燃料
，從而降低核擴散風險。

但一些國家認為，美國的這一方案剝奪了無核國家
全面掌握核技術的權利，有違公平原則。它們擔心，某
些核燃料供應國會利用中斷供應來達到其政治目的。

貨船菲海域沉沒
10中國船員失蹤

中國支持建多邊核燃料銀行

深圳金博會開幕
前海成關注重點

主持政治局第24次集體學習

胡總籲從世博汲取發展新理念

【本報訊】BBC 中文網報
道，中國在墨西哥坎昆氣候
大會上指責日本等部分發達
國家企圖扼殺旨在控制溫室

氣體排放的《京都議定書
》。

1997 年簽訂
的《京都議定書
》要求發達國
家限制溫室氣
體 排 放 ， 這
一國際條約
將在 2012 年
到期。中國

等發展中國家
希望能夠延長
《京都議定書
》的有效期。
而不少發達國

家認為，有必要制定新的國際氣候協議，要求中國等經
濟較為發達的發展中國家也對溫室氣體排放做出控制。

他們指出，中國目前溫室氣體排放量已經幾乎達到
全球年度總排放的四分之一，任何行之有效的氣候協議
都必須將中國等新興經濟體包括在內。

中國外交部氣候變化談判特別代表黃惠康透露，
《京都議定書》的存廢已經成為坎昆氣候大會的主要焦
點。

墨西哥環境部副部長指出，《京都議定書》問題已
經成為坎昆氣候大會的最大談判障礙，他同時形容日本
的態度過於 「強硬」。日本代表則否認日本有意扼殺
《京都議定書》，他說，這種說法只是一種宣傳。

有194個國家和地區參加的聯合國坎昆氣候大會希
望能夠制定2012年後世界控制氣候變化的框架。

聯合國氣候官員指出，日本、加拿大和俄羅斯等
《京都議定書》簽署國現在希望廢除這一氣候協議，而
玻利維亞和委內瑞拉等發展中國家卻希望保留協議。他
說，一切都顛倒過來。

《京都議定書》要求40個發達國家在2008至2012
年將其溫室氣體排放量降低至 1990 年水平以下。美國
至今仍拒絕批准《京都議定書》。

【本報訊】中共中央政治局3日下午就從上海世博會看世
界發展的新趨勢新理念問題進行第24次集體學習。中共中央
總書記胡錦濤在主持學習時強調，要研究和總結上海世博會所
展示的具有引領未來作用的發展理念，認真吸收和應用上海世
博會所展示的世界最新科技成果，加快建設創新型國家。

據新華社報道，胡錦濤在主持學習時發表了講話。他指出
，要研究和總結上海世博會所展示的具有引領未來作用的發展
理念，深化對以人為本、全面協調可持續發展的認識，增強轉
變發展觀念、創新發展方式的自覺性和主動性，加快推動經濟
發展方式轉變和經濟結構調整，推動經濟社會又好又快發展。
要認真吸收和應用上海世博會所展示的世界最新科技成果，積
極研判世界科技發展趨勢，力求突破更多關鍵技術、獲得更多
知識產權，積極培育和發展戰略性新興產業，加快培養創新人

才，加快建設創新型國家。要認真吸收和運用上海世博會所展
示的世界城市建設和管理的先進理念，堅持走中國特色城鎮化
道路，深入探索城市居住、生活、工作新模式，自覺統籌城鄉
一體化發展。要把上海世博會舉辦期間城市管理和運行、群眾
工作、宣傳工作等方面行之有效的做法常態化、制度化，確保
社會和諧穩定。

弘揚上海世博會精神
胡錦濤強調，要大力宣傳和弘揚上海世博會精神，把宣傳

和弘揚上海世博會精神作為社會主義精神文明建設的重要內容
，堅定廣大幹部群眾走中國特色社會主義道路和實現中華民族
偉大復興的理想信念，構建傳承中華傳統美德、符合社會主義
精神文明要求、適應社會主義市場經濟的道德和行為規範。要
大力發揚上海世博會所形成的相信群眾、依靠群眾、服務群眾
的優良作風，弘揚科學辦博、勤儉辦博、廉潔辦博、安全辦博
理念，倡導志願精神。

胡錦濤指出，當今世界，世界多極化和經濟全球化深入發
展，科技進步日新月異，綜合國力競爭的廣度和深度前所未有
。我們要實現我國發展的戰略目標，就必須樹立世界眼光，提
高戰略思維能力，提高認識和把握國內外發展大勢能力。要堅
持以更加開闊的視野觀察世界，正確認識時代特點，堅持統籌
國內國際兩個大局，以更加開放的姿態面向世界，全面了解世
界經濟、政治、文化、社會發展趨勢，全面了解當代知識創新
、科技發明、人文進步情況，大力加強同各國的文化交流，以
更加虛心的態度借鑒和吸收人類文明成果、研究和學習各國發
展有益經驗，科學制定符合我國實際的發展戰略和政策措施，
始終站在時代發展前列。

【本報訊】2010中國（深圳）國際金融博覽會（簡
稱金博會）4 日在深圳會展中心開幕（見圖），吸引國
內外300多家金融機構參展，展覽面積達三萬平方米。

據中新社報道，展會設十一大板塊內容，涉及企業
融資與上市服務、高端論壇、個人理財、金融創新產品
展示等內容，更加突出展會的權威性、國際性、專業性
、交易性。本屆金博會更加突出國際化特色，圍繞前海
、東盟自貿區和ECFA等熱點，組織國內外金融機構和
參展商開展一系列活動，以更好地加強內地與港澳台、
東盟地區在金融方面的合作。

前海作為國務院批准的深港現代服務合作區，其開
發和前景受到國內外的極大關注，本屆金博會圍繞前海
合作區這一熱點，向國內外金融機構進行推介，除了和
深圳前海管理局聯合舉辦 「中國深圳前海發展政策宣講
會」外，還將組織相關國內外參展商前往前海進行實地
考察，並將簽訂一系列戰略合作框架協議。

◀胡錦濤強調，要弘揚科學辦博、勤儉辦博、廉潔辦博
、安全辦博理念，倡導志願精神。圖為上海世博會的志
願者 資料圖片

▲英國《金融時報》稱，預計中國政府向新能源領域注資五萬億元人民幣，此舉將改寫全球市場的格
局。圖為三峽左岸電站附近的電力輸送塔 資料圖片

上海成立船舶登記中心

▲當地時間三日，黃惠康在墨西哥
坎昆舉行的記者會上談《京都議定
書》問題，闡明中方立場

中新社


